

Initiativkreis Shalom Europa Das Neue Jüdische Gemeinde- und Kulturzentrum in Würzburg

Jüdische Europa-Ambitionen in Unterfranken

*Baubeginn für das Neue Jüdische Gemeinde- und Kulturzentrum
in Würzburg und Unterfranken*

„Shalom Europa“ ist seiner Realisierung um einen wichtigen Schritt weitergekommen. In Anwesenheit namhafter Repräsentanten aus Politik, Verwaltung und Gesellschaften wurde auf dem Areal der Israelitischen Gemeinde Würzburg mit einem ersten Spatenstich der Baubeginn für das unter diesem Namen geplante Neue Jüdische Gemeinde- und Kulturzentrum in Würzburg und Unterfranken markiert.

Das Projekt hat in seinen Dimensionen und seiner Anlage einen weit über die regionalen

Grenzen hinaus reichende Bedeutung. Nicht nur soll es einer rasch wachsenden Gemeinde zusätzlichen Raum bieten. Anknüpfend und aufbauend auf einer europaweit geachteten Glaubenstradition soll mit ihm auch die Chance genutzt werden, Würzburg international als stabilen Standort gelebten Judentums zu erhalten und auszubauen.

Der Termin des Spatenstichs – am Jahrestag der Pogromnacht von 1938 – hatte eine zusätzliche symbolische Bedeutung. Der Vorsitzende der Israelitischen Gemeinde



Architekt Gerhard Grellmann erläutert seinen Entwurf für „Das Neue Jüdische Gemeinde- und Kulturzentrum“ (v. l. n. r.) Dipl.-Ing. Architekt Gerhard Grellmann, Rosa Grimm (Geschäftsführerin der Gesellschaft für christlich-jüdische Zusammenarbeit), Dr. Josef Schuster (1. Vorsitzender der Jüdischen Gemeinde in Würzburg und Unterfranken, Prof. Dr. Dr. Karlheinz Müller, Albrecht Fürst zu Castell-Castell

Würzburg, Dr. Josef Schuster, wies auf diesen Bezug ebenso hin wie auf die Tatsache, daß auch mit dem Bau der jetzigen Synagoge im Jahr 1966 an einem 9. November begonnen und ein entschiedenes „Dennoch“ gegenüber den Zweifeln an Chancen einer dauerhaften jüdischen Gemeinde in Würzburg demonstriert worden war. Der jetzige Aufbruch und Neubeginn kommt auch in dem Umstand zum Ausdruck, daß das Rabbinat der Gemeinde erstmals seit 1943 wieder besetzt ist. Als Rabbiner fungiert seit kurzem Jakov Ebert, vorher Hannover und Heidelberg.

Der aus Tel Aviv stammende Gottesgelehrte (Jahrgang 1948) versteht sich in der Tradition einer seit 160 Jahren weltweit geachteten und durch ihrem bekanntesten Vertreter, Seligmann Bär Bamberger (den „Würzburger Rav“), geprägten „Würzburger Orthodoxie“. Anlässlich eines Empfangs aus Anlaß des Spatenstichs würdigte Ebert nicht zuletzt das Vermächtnis von Senator David Schuster, der als Vorsitzender in der Zeit von 1958 bis 1996 maßgeblich das Wiedererstehen der inzwischen wieder mehr als 1000 Mitglieder umfassenden Israelitischen Gemeinde Würzburg beförderte. Im neuen Haus, so merkte der jetzige Vorsitzende, der Sohn von David Schuster, in Anlehnung an einen nur unvollkommen aus dem Jiddischen übertragbaren Begriff an, brauche man „Jüdischkeit“. Jüdisches Leben ist in und um Würzburg seit fast 1000 Jahren belegt.

Das Neue Gemeinde- und Kulturzentrum soll in zwei Bauabschnitten fertig gestellt werden. Die Kosten dafür belaufen sich auf 22 Millionen DM. Mit der Fertigstellung des ersten Bauabschnittes wird bis März 2003 gerechnet. Entscheidend gefördert wird das Projekt durch den Freistaat Bayern, den Bezirk Unterfranken und die Stadt Würzburg. Es umfaßt Umbau- und Neubaumaßnahmen auf dem Gelände der bereits bestehenden

Synagoge und des ehemaligen Jüdischen Altersheims in der Valentin-Beckers-Straße in Würzburg. Das Raumprogramm enthält eine 1000 Quadratmeter große Ausstellungsfläche des Museums „Unterfränkisches Juidentum“, einen synagogal nutzbaren Gemeindesaal, einen Speisesaal mit koscherer Küche und die Erweiterung der Synagoge. Integriert werden des weiteren Räume für Tagungen und Seminare, Flächen für Schularäume, eine Jugendbegegnungsstätte, einen Altenclub und das Dokumentationszentrum der Stadt Würzburg und des Bezirks Unterfranken.

Ein für das Selbstverständnis der Gemeinde wichtiger und gleichzeitig für die nicht-jüdische Umwelt interessanter Bestandteil des erweiterten Zentrums wird die Einlagerung und Präsentation der sogenannten „Judensteine von der Pleich“ sein. Diese knapp 1500 Grabsteine und Grabsteinfragmente aus dem Mittelalter waren 1987 am Rande der Würzburger Altstadt entdeckt worden. Es handelt sich um den weltweit größten Fund seiner Art. Gedacht ist dabei nicht an ein Museum herkömmlicher Art, sondern an eine würdige Präsentation, mit der eine große und eindrucksvolle Tradition mit einem selbstbewußten und modernen jüdischen Leben verklammert werden kann.

Die Planung und Ausführung des Projekts liegt bei den Architekten BDA Diplomingenieure Grellmann Kriebel Teichmann in Würzburg. Mit den Arbeiten für den ersten Bauabschnitt wurde die Riedel Bau AG beauftragt. Bauträger ist die Israelitische Gemeinde Würzburg. Beratend und fördernd bei der Promotion, Planung und Finanzierung des Projektes steht ihr der Initiativkreis Shalom Europa zur Seite. Diesem Kreis gehören u. a. Albrecht Fürst zu Castell-Castell und der Würzburger Theologe Prof. Dr. Dr. Karlheinz Müller an.